
Система морфем русского языка. 
Словообразующие и 

формообразующие аффиксы. 
Морфемный анализ слова



Понятие Определение
Морфемика Раздел языкознания, в котором изучается 

система морфем языка и морфемная структура слов и их 
форм.

Морфема Наименьшая значимая часть слова

Аффиксы Все значимые части слова, кроме корня.

Нулевая 
морфема

Морфема, которая не имеет фонетического выражения в 
одной из форм изменяемого (склоняемого, спрягаемого) 
слова, но в других формах «материально» присутствует.

Основа слова Часть изменяемого слова без формообразующих морфем, 
выражающая его лексическое значение.

Морфемный 
анализ

Выделение в слове значимых частей – морфем.

МОРФЕМИКА. 
ОСНОВНЫЕ ПОНЯТИЯ РАЗДЕЛА



           Морфемный состав 
слова

Слова состоят (или могут состоять)  
из приставки, корня, суффикса, 

окончания.

Значимые части слова иначе называются 
морфемами, а состав слова поэтому 
называется морфемным.

Приставка, корень, суффикс составляют 
основу слова.





Приставка

• Часть слова, которая стоит перед 
корнем и служит для 
образования новых слов: 

     ходить, подходить, переход, выход.



Корень

• Это главная значимая  общая 
часть однокоренных слов, в 
которой заключено их общее 
значение:

      свет, светильник, освещать.



     Корень — это главная значимая часть слова, в которой 
заключено общее значение всех однокоренных слов: 
водный — подводный — водяной — водник — водянистый — все 
эти слова обозначают предметы или признаки, имеющие 
отношение к воде, так как в них общий корень вод-.
      Слова с одним и тем же корнем называются 
однокоренными.

      Примечания. 1. Однокоренные слова могут относиться к 
одной части речи (лес — лесник — лесничий — лесок — 
лесочек) или к разным частям речи (лес — лесной — 
облесить).

      2. Следует различать совпадающие по звучанию, но разные 
по значению (омонимичные) корни. Ср.: гора — гористы й — 
горный и угореть — загорать — гореть. Слова с подобными 
корнями однокоренными не являются.

Однокоренные слова







Суффикс

• Часть слова, которая стоит после 
корня и обычно служит для 
образования  новых слов:

    школа, школьник, школьный.



Окончание
• Изменяемая часть слова, 

которая стоит после корня или 
суффикса и служит для связи 
слов в предложении или 
словосочетании:

      книга , книгу , книги , книгой .

Помни! Окончание может быть 
нулевым.





•        Неизменяемые слова окончаний не имеют: 
• наречия (весело, по-новому),
•  деепричастия (приехав, отдыхая),
•  инфинитив (лежать, беречь), 
• форма сравнительной степени прилагательных 

(быстрее, красивее), 
• несклоняемые существительные и прилагательные 

(кино, кафе, беж, хаки),
• служебные части речи (из, если, только).



Основа слова
• Часть слова без окончания.
• Чтобы найти основу слова, его нужно 

изменить.
• Если слово не изменяется (например 

наречие), то все слово составляет его 
основу.



ИНТЕРФИКСЫ

• соединительные части сложных 
слов: лес-О-воз, бур-Е-лом, тр-ЕХ-
метровый, пят-И-летний.

•  По мнению ученых, в слове могут 
быть и другие интерфиксы.



1) части слова, находящиеся между производящей 
основой и суффиксом (или вторым корнем): 
единожды, дважды, трижды, однажды, 
тринадцать, тридцать, картотека, фильмотека.

2) различные словообразующие элементы, 
используемые в формо- и словообразовании: чудо – 
чудеса – чудесный, дочь – дочери – дочерний, время – 
времена – временный. 

3) части слова, используемые в качестве 
соединительных элементов между основой и 
словообразовательным суффиксом: вуз-ов-ский, вуз-
ов-ец, америк-ан-ец, перв-ен-ец, ныр-яль-щик, спа-
ль-ня.

ИНТЕРФИКСЫ





Как изменить слово?

• Имя существительное – по 
падежам и числам.

• Имя прилагательное, причастие 
– по родам и падежам.

• Глагол – по лицам, числам или 
измени время.

• Наречие – неизменяемая часть речи. 
Окончания нет.



Порядок разбора слова 
по составу:

• 1. Найди окончание. Для этого 
измени слово.

• 2. Найди основу слова.
• 3. Найди корень. Для этого надо 

подобрать  однокоренные слова.
• 4. Найди приставку.
• 5. найди суффикс.
Помни! Приставок и суффиксов в 

словах может быть несколько.




